

Resultados de un estudio nacional realizado por la Universidad de los Andes: El padre se ha convertido en una figura más cercana e influyente en la familia chilena

El 80% de la población considera que la relación con el papá se entiende de una forma menos lejana que antes, mientras que el 73% cree que su papel es decisivo para el desarrollo de los hijos como personas.

JANINA MARCANO

La percepción que tienen los chilenos sobre la figura del padre en la familia ha ido cambiando con el tiempo y se le mira de una manera más positiva que antes. Así lo sugiere un estudio realizado por investigadores del Instituto de Ciencias de la Familia de la Universidad de los Andes.

Los resultados de la investigación muestran que el papá es una figura cada vez más cercana e influyente dentro de las familias en Chile.

El trabajo se realizó por medio de encuestas a 1.210 hombres y mujeres mayores de 18 años, desde Arica a Punta Arenas, de los cinco grupos socioeconómicos, bajo el filtro de ser padres o tutores de menores y adolescentes escolares. Se trata de una muestra representativa de la población nacional.

“El hecho de que los padres se involucren más en la crianza, sobre todo en las nuevas generaciones, ha generado que la relación con los hijos sea más estrecha y que al padre se le deje de ver como una figura únicamente de autoridad”.

JIMENA VALENZUELA,
 DIRECTORA DEL INSTITUTO DE CIENCIAS DE LA FAMILIA DE LA U. DE LOS ANDES.

Jimena Valenzuela, directora del Instituto de Ciencias de la Familia de la U. de los Andes, comenta que este resultado puede ser una consecuencia de una participación más activa de los padres en el proceso de crianza.

Nueva paternidad

“El hecho de que los padres ahora se involucren más en el cuidado, y con ello se esté dejando de lado el pensamiento de una figura solo como proveedor, hace que se le vea como una figura más cercana que antes”, analiza Valenzuela.

Y continúa: “Antiguamente, en Chile no se veía al padre como el que te daba el afecto, la protección o el cariño, sino que esa era la madre. Eso está cambiando”.



La investigación sociológica ha mostrado un cambio en los patrones de paternidad en las últimas décadas en Chile, precisan las expertas. Este se relaciona con el paso de una paternidad centrada en la provisión económica hacia otra que incluye involucramiento en la crianza y cuidado de los hijos.

Responsabilidad económica

La investigación también reveló que el 83% de los chilenos cree que el padre y la madre tienen la misma responsabilidad económica sobre sus hijos y solo un 17% piensa que el padre debe tener más carga financiera que la madre en ese ámbito.

“Aquí, probablemente, las personas creen que la responsabilidad económica respecto a los hijos es por igual, pero en proporción a los ingresos que se tengan”, dice Valenzuela.

Y profundiza: “En Chile, al menos la mitad de las mujeres no tiene un trabajo remunerado fuera de la casa y existe una brecha salarial entre hombres y mujeres. Entonces, la pregunta es si ellas pueden realmente contribuir económicamente en igualdad de condiciones que los padres en la manutención de sus hijos. Yo creo que no. Hay una dicotomía en el país respecto de lo que la gente piensa versus las posibilidades reales”.

Carolina Salinas, directora del Centro UC de la Familia, quien no participó en este estudio, hace un análisis muy similar. “Hace casi una década que se viene hablando en Chile de una figura de padre que se aparta cada vez más del rol tradicional que tenía, más de proveedor, y se abre camino hacia una nueva paternidad”, comenta.

“Ahora es común ver a padres en la escuela con los niños o en una consulta médica (...) Esto supone una paternidad más comprometida con la crianza y con un desempeño más integral en la familia, lo cual podría explicar esta nueva mirada”, agrega la académica.

Otro de los resultados indica que la gran mayoría de los chilenos está

de acuerdo con que la crianza es una labor compartida. Cuando se consultó a los participantes a quién corresponde el cuidado de los hijos, un 92% de ellos opinó que a ambos padres por igual y solo un 8% señaló que es tarea solo de la madre.

Mayor profundidad

“El porcentaje es bastante sorprendente y muestra que, al menos teóricamente, la mayoría de la población tiene asumido que hay que vivir en la coresponsabilidad y que la crianza no puede ser solamente un tema de la madre. Esta evolución de mentalidad es llamativa y muy positiva”, opina Valenzuela.

Para Maite Cereceda, directora

del Instituto de Estudios para la Familia de la U. San Sebastián, quien tampoco es parte de este trabajo, históricamente la figura del padre en la familia chilena ha sido importante.

“Sin embargo, creo que la profundidad en cómo lo miramos y en cómo pensamos que influye la vida ha ido aumentando, en términos de certeza y del desarrollo de los hijos como personas. Eso es lo que quizás ha ido creciendo”, opina Cereceda.

La académica señala: “Quizás antes uno decía ‘mi padre es muy trabajador, por lo tanto yo también soy trabajador, porque voy a seguir su ejemplo’. Es decir, ya había una incidencia, pero hoy día quizás es más directa, más profunda, e involucra más aspectos”.

El nuevo estudio da fuerza a esa idea. Frente a la interrogante “¿cree que el papel del padre dentro de la familia es decisivo para el desarrollo de los hijos como personas?”, un 73% de los chilenos piensa que sí lo es y solo un 19% estima que no.

“Queda claro que en Chile hay una mirada donde la mayoría de la gente cree que si bien una mujer puede criar a un hijo sola, la figura del padre es importante y su presencia es muy relevante e influye muchísimo en el desarrollo de la familia”, dice Valenzuela.

Sobre este punto, Cereceda comenta: “Esto nos dice que sí hay una

herencia muy profunda que se transmite. En ese sentido, en Chile deberíamos transformar políticas como el fuero maternal a que este sea familiar, para que el padre tenga las mismas posibilidades que la madre cuando los niños son pequeños”.

En el sondeo también se preguntó si la figura del padre influyó de forma positiva en cómo es padre o madre hoy, donde un 51% de los chilenos opina que sí lo hizo y un 16% que no.

En términos de los aspectos en los que el padre más influyó de forma positiva son en la toma de decisiones, donde un 31% de los encuestados lo considera así. Un 21% dijo que contribuyó en la seguridad que le entregó, un 15% en sentirse querido y un 14% en el cuidado que recibió de él.

“Estos porcentajes son más bajos y eso probablemente esté relacionado con que todavía puede persistir una mirada de que la madre apoya más en aspectos sentimentales”, dice Valenzuela.

“Se ha visto en otros estudios que la mayoría de los chilenos dice que ante problemas emocionales, económicos o de cualquier índole acudirían a la madre. En Chile, la madre sigue ocupando un rol fundamental, pero es positivo que estos resultados muestran que el padre también se siente como una figura necesaria y cuya presencia es totalmente relevante”, puntualiza.